

PENGABDIAN MASYARAKAT DALAM MENINGKATKAN KESADARAN MENABUNG SEJAK DINI (PILOT PROJECT DI SD NO.2 KAPAL)

Made Ika Prastyadewi¹⁾, Putu Yusi Pramandari²⁾, Ni Made Yuliatini³⁾, Ni Putu Ria
Kusumayanti⁴⁾

Universitas Mahasaraswati Denpasar

Email: yusipramandari@unmas.ac.id

ABSTRAK

Menabung merupakan kegiatan menyisihkan sebagian uang yang dimiliki untuk disimpan dan digunakan untuk tujuan tertentu. Kegiatan menabung harus dibiasakan sejak dini, maka dari itu sangat diperlukan adanya penyuluhan terkait pentingnya kesadaran menabung sejak dini. Tujuan pelaksanaan program ini adalah untuk memberikan motivasi kepada siswa - siswi di SD No.2 Kapal agar lebih paham akan pentingnya menabung sejak dini untuk menghindari perilaku hidup boros dan dapat meningkatkan minat menabung siswa. Adapun metode yang dilakukan untuk dapat melaksanakan program kerja ini adalah observasi, melakukan koordinasi dengan pihak sekolah, melakukan penyuluhan terkait pentingnya kesadaran menabung sejak dini, pembuatan celengan dari barang bekas, dan yang terakhir yaitu tahapan pelaporan. Hasil dari kegiatan pengabdian ini adalah menumbuhkan minat dari para siswa untuk rajin menabung dan menambah pengetahuan siswa akan pentingnya menabung. Selain itu juga dengan adanya pembuatan celengan dari barang bekas dapat menumbuhkan kreativitas dari siswa-siswi kelas 5 di SD No.2 Kapal.

Kata kunci: pengabdian masyarakat, menabung, sekolah dasar.

ANALISIS SITUASI

Wilayah Kelurahan Kapal memiliki luas wilayah 5,62Ha/M2 yang berbatasan dengan Kelurahan Lukluk di sebelah timur, berbatasan dengan Kelurahan Abianbase di sebelah selatan, berbatasan dengan Desa Mengwitani di sebelah barat dan berbatasan dengan Desa Penarungan di sebelah utara. Kelurahan Kapal terdiri dari 16 lingkungan, 18 banjar dan 1 desa adat. Dengan memiliki wilayah yang paling luas tentunya memiliki jumlah penduduk yang besar pula. Dimana dengan jumlah penduduk yang besar di Kelurahan Kapal terdapat 6 Sekolah Dasar yaitu SD No. 1 Kapal, SD No. 2 Kapal, SD No. 3 Kapal, SD No. 4 Kapal, SD No. 5 Kapal, dan SD No. 6 Kapal. Pendidikan di Kelurahan Kapal khususnya pada Sekolah Dasar sudah sangat maju. Dengan kurikulum, sarana dan prasarana yang memadai anak-anak SD di daerah Kelurahan Kapal tentu tidak asing dengan kegiatan menabung, akan tetapi menabung belum termasuk di dalam pendidikan formal.

Menurut Nuh dkk., (2021) menabung merupakan kegiatan menyisihkan sebagian uang atau pendapatan yang dimiliki untuk disimpan dengan tujuan untuk mengelola uang tersebut. Menurut Ayu dkk., (2022) menabung merupakan kegiatan yang dilakukan dengan menyisihkan uang dan pendapatan yang diterima untuk disimpan dengan tujuan untuk digunakan dimasa yang akan datang dan juga untuk

meningkatkan keterampilan dalam pengelolaan keuangan. Menurut Mustakim dkk., (2022) menabung adalah bagian yang tidak terpisahkan dalam kehidupan sehari-hari yang sangat erat kaitannya dengan konsumsi atau membelanjakan uang. Menabung merupakan salah satu cara untuk mengontrol keuangan yang dimiliki. Menurut Syukuri dkk., (2022) manfaat menabung bisa diperoleh hasilnya ketika kita menjalani kegiatan menabung ini secara rutin dan tekun. Melalui menabung seseorang dapat menjadi pribadi yang lebih hemat dan dapat belajar untuk mengatur keuangan.

Pendidikan keuangan di lingkungan sekolah sangat dibutuhkan untuk mempersiapkan anak-anak menjadi lebih cerdas dalam mengelola keuangan, menabung dan tidak boros. Menurut Putri & Apriani (2022) salah satu praktik mengelola uang pada anak usia dini adalah dengan menabung. Kegiatan menabung dapat dimulai dengan hal-hal kecil dimana siswa diarahkan untuk dapat menyisihkan uang saku yang mereka miliki dan memasukan sebagian uang saku tersebut ke dalam celengan. Untuk dapat merealisasikan tentang pentingnya menabung di sekolah dasar diperlukan kegiatan belajar menabung sambil mempraktikkan bagaimana cara menabung yang baik dan benar.

Di sekolah Guru berperan sebagai orang tua siswa dimana mempunyai peran untuk memberikan pengetahuan tentang bagaimana cara pengelolaan keuangan yang baik melalui kegiatan menabung dan kemudian para siswa dapat mempraktikkan secara langsung bagaimana kegiatan menabung tersebut. Namun pada realitanya menabung di kalangan siswa Sekolah Dasar tidak akan terlaksana dengan baik tanpa adanya penyuluhan dan praktik secara langsung. Oleh karena itu perlu diadakan penyuluhan tentang pentingnya kesadaran menabung sejak dini dengan memberikan materi tentang pengertian menabung, mafaat menabung serta cara menabung dan dilanjutnya dengan bagaimana proses pembuatan keterampilan berupa celengan dari barang bekas di SD No. 2 Kapal.

PERMASALAHAN MITRA

Setelah melaksanakan kegiatan observasi adapun masalah yang kami lihat yaitu : Anak-anak Sekolah Dasar belum paham atau belum memiliki kesadaran tentang pentingnya menabung sejak dini, hal tersebut dikarenakan:

1. Belum adanya penyuluhan lebih jelas mengenai pentingnya menabung sejak dini.
2. Tidak ada cara yang menyenangkan untuk mengedukasi anak-anak mengenai pentingnya menabung sejak dini.

SOLUSI YANG DIBERIKAN

Dari permasalahan yang terjadi tersebut, penulis membuat program kerja yang bersifat rintisan dengan spesifikasi program kerja yaitu melakukan penyuluhan tentang pentingnya kesadaran menabung sejak dini dan membuat keterampilan berupa celengan. Adapun solusi yang diberikan adalah sebagai berikut:

1. Memberikan penyuluhan kepada siswa di SD No.2 Kapal tentang pentingnya

kesadaran menabung sejak dini.

2. Mengajak siswa untuk membuat keterampilan berupa celengan dari barang bekas.

METODE PELAKSANAAN

Adapun metode atau tahapan yang digunakan untuk melaksanakan program kerja Pentingnya Kesadaran Menabung Sejak Dini di SD No.2 Kapal adalah pertama dengan melakukan observasi, yaitu tahap awal yang dilakukan untuk mengetahui bagaimana keadaan lokasi yang akan digunakan sebagai tempat pelaksanaan kegiatan. Kedua melakukan koordinasi dengan pihak sekolah dengan membawa surat izin pelaksanaan program kerja dan mendiskusikan mengenai program kerja yang akan dilaksanakan serta menjelaskan lebih rinci terkait spesifikasi dari program kerja tersebut.

Selanjutnya tahapan yang ketiga yaitu kegiatan penyuluhan yang dilakukan dengan memberikan pemaparan materi melalui presentasi powerpoint mengenai pengertian dari menabung, manfaat menabung dan cara menabung. Kemudian dilanjutkan dengan pemutaran video yang berkaitan dengan pentingnya kesadaran menabung. Tahapan yang ke empat yaitu dilanjutkan dengan pembuatan celengan dari barang bekas, yang mana diawali dengan pemutaran video cara membuat celengan. Setelah pemutaran video selesai, siswa diajak untuk membuat celengan. Tahapan yang terakhir yaitu tahapan pelaporan dengan melakukan penyusunan laporan pengabdian masyarakat, artikel PkM dan membuat video reportase.

HASIL PENGABDIAN DAN PEMBAHASAN

Kegiatan Pengabdian Masyarakat yang bertemakan “Kegiatan Pengajaran” dengan judul program kerja yaitu Pentingnya Kesadaran Menabung Sejak Dini mendapatkan respon positif dari pihak sekolah. Tujuan pelaksanaan program ini adalah untuk memberikan motivasi kepada para siswa di SD No.2 Kapal agar lebih paham akan pentingnya menabung sejak dini. Selain itu program ini juga bertujuan untuk meningkatkan kreativitas siswa melalui pembuatan celengan dari barang bekas. Dalam melaksanakan program kerja ini pihak yang terkait yaitu kepala sekolah, guru-guru, dan siswa-siswi di SD No.2 Kapal ikut berpartisipasi dalam kegiatan pengabdian masyarakat yang diselenggarakan oleh Universitas Mahasaraswati Denpasar dengan memberikan dukungan secara penuh dan kesempatan untuk melaksanakan penyuluhan terkait dengan pentingnya kesadaran menabung sejak dini di kelas 5 SD No.2 Kapal. Program kerja ini sudah terlaksana dengan baik dan lancar yang ditandai dengan antusiasme dari para siswa pada saat pelaksanaan program kerja. Tahap pelaksanaan program kerja ini merupakan hal yang sangat penting dalam menentukan keberhasilan dari program kerja yang dijalankan.

Pelaksanaan program kerja ini dimulai dengan mengadakan penyuluhan kepada siswa dan siswi kelas 5 di SD No. 2 Kapal pada hari Jumat tanggal 24 Maret 2023. Kegiatan penyuluhan ini dilakukan dengan memberikan edukasi yang berisi

materi tentang pengertian menabung, manfaat menabung sejak dini dan cara menabung. Seluruh siswa menyimak materi yang disampaikan dengan seksama dan antusias. Selain pemberian materi melalui presentasi terdapat pula penayangan video tentang menabung yang berbentuk animasi agar dapat lebih menarik perhatian siswa dan dapat memberikan motivasi untuk mulai menabung. Penyampaian materi tersebut pun diterima dengan baik oleh para siswa yang ditandai dengan banyaknya siswa yang aktif bertanya serta berani menjawab pertanyaan yang diberikan. Siswa dan siswi yang berhasil menjawab pertanyaan akan mendapatkan hadiah. Setelah dilaksanakan penyuluhan ini, para siswa menjadi lebih paham tentang pentingnya menabung sejak dini.



Gambar 1. Melakukan penyuluhan dengan memberikan pemaparan materi tentang menabung.



Gambar 2. Pemberian hadiah bagi siswa dan siswi yang dapat menjawab pertanyaan yang diberikan.



Gambar 3. Sesi foto bersama setelah kegiatan penyuluhan dilakukan.

Program kerja selanjutnya yaitu mengajak siswa dan siswi kelas 5 SD No. 2 Kapal untuk membuat celengan dari barang bekas yang dilaksanakan pada hari Senin tanggal 27 Maret 2023. Kegiatan pembuatan celengan dari barang bekas ini dimulai dengan pemutaran video tentang cara pembuatan celengan. Pemutaran video ini bertujuan untuk memberikan pemahaman mengenai proses pembuatan celengan dari barang bekas. Setelah pemutaran video selesai dilakukan, siswa dan siswi diajak untuk membuat celengan dari barang bekas sesuai dengan kreativitas mereka dengan didampingi oleh rekan-rekan mahasiswa yang membantu dalam proses pembuatan celengan tersebut. Pembuatan celengan dari barang bekas ini bertujuan untuk meningkatkan kreativitas dari siswa-siswi kelas 5 SD No.2 Kapal.



Gambar 4. Pemutaran video bagaimana cara membuat celengan dari Barang bekas.



Gambar 5. Proses pembuatan celengan dari barang bekas.



Gambar 6. Pemberian hadiah kepada siswa dan siswi yang celengannya sesuai dengan kriteria penilaian.



Gambar 7. Melakukan foto bersama setelah kegiatan pembuatan celengan dilakukan.

Partisipasi Masyarakat: Pada kegiatan pengabdian masyarakat ini terdapat program kerja dengan dua spesifikasi yang dijalankan yaitu penyuluhan tentang pentingnya kesadaran menabung sejak dini dan membuat keterampilan berupa celengan dari barang bekas. Pelaksanaan program kerja ini melibatkan kepala sekolah, guru-guru, dan para siswa di SD No.2 Kapal. Berdasarkan hasil wawancara dengan Ibu Sukaniti selaku wali kelas 5 di SD No. 2 Kapal, beliau sangat mengapresiasi kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan di SD No. 2 Kapal karena dengan adanya kegiatan ini dapat membantu siswa untuk lebih memahami pentingnya kesadaran menabung sejak dini dan dengan adanya kegiatan membuat keterampilan

berupa celengan dari barang bekas dapat meningkatkan keterampilan dan kreativitas dari para siswa.

KESIMPULAN DAN SARAN

Dari penjabaran diatas, bahwa kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini diharapkan dapat memberikan manfaat bagi masyarakat sekitar khususnya kepada siswa dan siswi kelas 5 di SD No.2 Kapal. Berdasarkan hasil kegiatan yang dilaksanakan tersebut maka dapat disimpulkan :

1. Penyuluhan tentang pentingnya kesadaran menabung sejak dini di SD No.2 Kapal telah terlaksana dengan baik yang ditunjukkan dengan adanya respon positif dari siswa dan siswi kelas 5 yang mendengarkan dengan baik serta aktif bertanya dan menjawab selama kegiatan penyuluhan.
2. Pembuatan keterampilan berupa celengan dari barang bekas, yang melibatkan siswa dan siswi kelas 5 telah berjalan dengan baik juga. Dimana siswa dan siswi mampu membuat celengan dari barang bekas sesuai dengan kreativitasnya.

Setelah terlaksananya program kerja tentang pentingnya kesadaran menabung sejak dini, yaitu dengan memberikan penyuluhan tentang pentingnya kesadaran menabung sejak dini dan pembuatan keterampilan berupa celengan dari barang bekas, diharapkan para siswa dan siswi di SD No.2 Kapal dapat lebih memahami manfaat dari menabung dan dapat mempraktekkan secara langsung bagaimana cara menabung yang baik dan benar. Sehingga nantinya para siswa mampu untuk mengelola keuangannya sendiri dan menghindari perilaku hidup boros. Selain itu disarankan juga kepada seluruh guru yang ada di SD No. 2 Kapal untuk ikut berperan dalam memberikan motivasi kepada siswa agar tetap konsisten dalam menabung dan dapat memberikan pemahaman kepada siswa bahwa menabung memiliki banyak sekali manfaat.

DAFTAR PUSTAKA

- Ayu, B., D., P., Aryani, R. A., I., Kresna, I. N. B., A., Rahmatyar, A., & Nasri, M., H. (2022). Sosialisasi meningkatkan kesadaran pentingnya menabung sejak dini di tk yarsi mataram. *JILPI: Jurnal Ilmiah Pengabdian dan Inovasi*, 1(2), 97-104
- Fatikasari, Nadia. (2022). Sosialisasi Menabung Sejak Dini Dalam Upaya Meningkatkan Minat Menabung Siswa Kelas 6 SD Negeri Senden 2. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* 2(2): 3883-3890.
- Gani, A Romlah Abd. 2019. Penyuluhan Membangun Kesadaran Menabung Sejak Dini Pada Siswa SDN 2 Lengkong Wetan Kelurahan Lengkong Wetan Tangerang Selatan Banten. *Jurnal umj*. 2714-6286.
- Mustakim, Abdullah, Putri, A., I., Selvi, & Umar, M., L. (2022). Menabung sejak dini untuk bekal masa depan serta pendampingan pembuatan celengan. *AI – Amal : Jurnal Manajemen Bisnis Syariah*, 2(1), 65-70
- Nuh, M., Sangaji, R., Muzzaki, M., Agustin, E., & Larasati, A., N., (2021). Sosialisasi pentingnya manfaat menabung sejak dini. *Prosiding Dedikasi*, 1(1), 119-125.

Putri, W., E., C., & Apriani, A. (2022). Edukasi pengelolaan keuangan dan pentingnya menabung sejak dini. Diterima dari <https://repository.uhn.ac.id/handle/123456789/7050>

Syukuri, A., Hakim, A., R., Poetra, B., A., H., Faqih, M., Sandy, T., M., & Pramudia, Y. (2022). Meningkatkan kesadaran budaya menabung sejak dini. *Abdi Laksana*, 3(3), 643-649